

<b>Zeitschrift:</b>	Geomatik Schweiz : Geoinformation und Landmanagement = Géomatique Suisse : géoinformation et gestion du territoire = Geomatica Svizzera : geoinformazione e gestione del territorio
<b>Herausgeber:</b>	geosuisse : Schweizerischer Verband für Geomatik und Landmanagement
<b>Band:</b>	107 (2009)
<b>Heft:</b>	8
<b>Vorwort:</b>	Editorial
<b>Autor:</b>	Glatthard, Thomas

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Die Raumordnung Schweiz kommt in Bewegung. Im Juli wurden die Metropolitanräume Zürich und Westschweiz/Bern institutionalisiert. Das Raumkonzept Schweiz soll von der politischen Begleitgruppe im Oktober beraten und im Mai 2010 vom Bundesrat beschlossen werden. Die Revision des Raumplanungsgesetzes (RPG) geht in eine neue Runde.

Bundesrat Moritz Leuenberger hat sich im Mai 2009 mit Vertretern der Bau-, Planungs- und Umweltdirektorenkonferenz (BPUK) getroffen, um das weitere Vorgehen bei der Revision des Raumplanungsgesetzes festzulegen. Die Auswertung der über 250 Stellungnahmen zum bundesrätlichen Entwurf des Raumentwicklungsgesetzes (REG) zeigte, dass eine Mehrheit zwar eine Revision des dreissigjährigen RPG befürwortet, jedoch eine Totalrevision ablehnt. Insbesondere die Kantone erachteten die Totalrevision als zu weitgehend und wünschten sich einen stärkeren Einbezug in die Revisionsarbeiten. Zusammen mit einer Delegation der BPUK wurde beschlossen, eine Teilrevision des RPG als indirekten Gegenvorschlag zur Landschaftsinitiative erarbeiten zu lassen. Eine weitergehende grundsätzliche Revision des RPG wird parallel dazu in Angriff genommen. Die aktuelle Ausgabe des «Forums Raumentwicklung» des Bundesamts für Raumentwicklung (ARE) liefert Hintergrundinformationen zu den Revisionsbestrebungen und zeigt, wie sich das zur Diskussion gestellte neue Raumentwicklungsgesetz auf den Vollzug auswirken würde. Die Landmanagement-Tagung vom 8. September wird diese Thematik aufgreifen (vgl. Veranstaltungskalender).

Von verschiedener Seite kommen ebenfalls Vorschläge zur Raumentwicklung. So stellte Ernst Basler+Partner im Juni die Standortbestimmung «Raumentwicklung Schweiz 2025» vor. SpaceWatch, ein «think tank» zur Raumentwicklung mit Unterstützung des Institut de l'urbain et des territoires (Inter/ENAC), publizierte das Werk «1 m<sup>2</sup>/second» (vgl. Rubrik «Forum»). In seinem Buch «Raum hat keine Lobby» beleuchtet Kurt Gilgen Fragen der Raumentwicklung aus den Standpunkten als Praktiker und Erzähler, als Theoretiker und als politisch Engagierter und entwickelt 99 Thesen (vgl. Rubrik «Fachliteratur»). Im Fachartikel von Matthias Drilling u.a. der FHNW werden Räume nationaler Bedeutung gefordert, die über Ressourcen zur Positionierung der Schweiz im internationalen Wettbewerb verfügen und damit zum Wohlstand und zur Sicherung der Lebensqualität in der Schweiz beitragen. Unter Federführung des Bundes sollen Räume für zukunftsweisende Infrastrukturen und Industriezweige, die der Schweiz auf dem Weg in die Wissensgesellschaft zentrale Wettbewerbsvorteile eröffnen, systematisch erschlossen und in Wert gesetzt werden können.

*T.L. glatthard*

Thomas Glatthard  
Chefredaktor «Geomatik Schweiz»

L'aménagement territorial suisse est en mouvement. En juillet les espaces métropolitains Zurich et Suisse occidentale/Berne ont été institutionnalisé. Le concept spacial Suisse devrait être analysé en octobre par le groupe de suivi politique et délibéré par le Conseil fédéral en mai 2010. La révision de la loi sur l'aménagement du territoire (LAT) entrera dans une nouveau round.

En mai 2009 le conseiller fédéral Moritz Leuenberger a rencontré des représentants de la Conférence suisse des directeurs des travaux publics, de l'aménagement du territoire et de l'environnement (DTAP) afin de déterminer la procédure à suivre dans la révision de la loi sur l'aménagement du territoire. Le dépouillement des plus de 250 prises de position concernant le projet de la loi sur le développement territorial du Conseil fédéral a montré qu'en effet une majorité appuie une révision de la LAT, vieille de 30 ans mais par contre refuse une révision totale. Les cantons notamment considèrent qu'une révision totale va trop loin et souhaitent être mieux intégrés dans les travaux de révision. D'entente avec une délégation de la DTAP il a été décidé de faire élaborer une révision partielle de la LAT comme contre-projet indirect à l'Initiative sur le paysage. En parallèle une révision plus ample et fondamentale de la LAT sera attaquée. La dernière édition du magazine «Forum du développement territorial» de l'Office fédéral du développement territorial (ODT) place les objectifs dans leur contexte et montre quels effets la nouvelle loi sur le développement territorial en discussion aurait au niveau du de l'application. Cette thématique sera mise à l'ordre du jour du séminaire sur la gestion du territoire du 8 septembre (cf. calendrier des manifestations).

De divers côtés également des propositions sont avancées concernant le développement territorial. Ainsi, en juin, Ernst Basler+Partner a fait le point sur «Développement territorial Suisse 2025». SpaceWatch, un «think tank» pour le développement territorial, avec l'appui de l'Institut de l'urbain et des territoires (Inter/ENAC) a publié l'œuvre «1 m<sup>2</sup>/second» (cf. rubrique «Tribune»). Dans son livre «Espace sans lobby» Kurt Gilgen évoque des questions de développement territorial du point de vue du praticien et narrateur, du théoricien et de l'homme politique engagé en développant 99 thèses (cf. rubrique «Publications»).

Dans leur article Matthias Drilling et al. de la HES NW préconisent des espaces d'importance nationale qui disposent de ressources permettant à la Suisse de se positionner dans la compétition internationale afin de garantir son niveau de bien-être et d'assurer sa qualité de vie. Ils préconisent en outre que, sous la conduite de la Confédération des espaces soient systématiquement mis en valeur pour des infrastructures et des branches industrielles d'avenir offrant à la Suisse des avantages concurrentiels centraux sur le chemin vers la société du savoir.

Thomas Glatthard  
Rédacteur en chef «Géomatique Suisse»